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Доходы и расходы областного бюджета увели-

чились на 3 миллиарда 763 миллиона рублей. Рост 

доходной и расходной частей произошел за счет до-

полнительно выделенных федеральных трансфер-

тов и средств Федерального фонда обязательного 

медицинского страхования.

На заседании комитета по бюджету и налогам 
депутаты одобрили изменения в действующий 
закон об областном бюджете на 2012 год и плано-

вый период 2013 и 2014 годов.
Все выделенные средства носят целевой харак-

тер и направляются на финансирование различных 
мероприятий.

Как рассказал первый заместитель министра 
финансов Челябинской области Антон Прыгунов, 
трансферты, выделенные из федерального бюджета, 
направляются на господдержку сельхозтоваропро-
изводителей. 

Начало. Окончание на стр. 4

Порядок должен Порядок должен 
быть во всем...быть во всем...

СТРСТР. . 55

СТР. СТР. 22

Приглашаем вас принять участие в юбилейном 

5-м областном конкурсе работников малых и средних 

предприятий «ЗОЛОТЫЕ КАДРЫ».

Конкурс проводится Законодательным Собранием Челя-
бинской области и Правительством Челябинской области 
в целях развития деловой активности, повышения твор-

ческого потенциала и престижа рядовых работников малых и 
средних предприятий Челябинской области. 

Торжественная церемония награждения победителей конкурса 
будет приурочена к празднованию Дня российского предпринима-
тельства в мае 2012 года. Победителям вручат денежные премии, 
памятные знаки и дипломы. 

Сроки приема документов для участия в конкурсе  –  до 15 
апреля 2012 года.

Правом выдвижения участников конкурса обладают руково-
дители малых и средних предприятий Челябинской области, не 
имеющих задолженности по уплате налогов и сборов и задолжен-
ности по выплате заработной платы работникам.

В номинации «Лучший работник» участвуют рядовые работни-
ки предприятия, они должны иметь стаж работы на предприятии 
не менее трех лет. 

В номинации «Семейная традиция» участвуют работники пред-
приятия, которые являются членами одной семьи (не менее двух 
человек) и имеют общий трудовой стаж работы на данном пред-
приятии не менее пяти лет. К членам одной семьи относятся: 
супруги, родители, дети, родные братья и сестры.

На первом этапе конкурсная комиссия оценивает участников 
конкурса по критериям, предусмотренным положением о конкур-
се. Второй этап конкурса традиционно пройдет в творческой фор-
ме: победители первого этапа конкурса примут участие в конкурсе 
концертных номеров с участием профессиональных артистов.

Проведение конкурса и его результаты будут освещаться орга-
низаторами конкурса на официальных сайтах в сети Интернет и в 
средствах массовой информации.

Подробнее с перечнем конкурсных материалов и формой их 
представления, а также с положением о конкурсе вы можете 
ознакомиться на сайте Законодательного Собрания Челябинской 
области www.zs74.ru (в разделе «Конкурсы»). 

Контактные телефоны в Законодательном Собра-

нии: (351) 239-25-79, 239-25-80, факс 239-88-73, e-mail: 

oka@zs74.ru.
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Пятьдесят лучших актеров, 
музыкантов, художников, 
библиотекарей, педагогов, 

руководителей получают премию в 
50 тысяч от Законодательного Собра-
ния области. В числе награжденных 
известный джазовый музыкант, бле-
стящий педагог, руководитель студии 
«Беби-джаз» Георгий Анохин, главный 
художник Челябинского театра дра-
мы Олег Петров, известный критик 
и театровед Сергей Загребин, многие 
другие достойные кандидаты.

Может, эти имена не столь на слуху, 
как вышеперечисленные, но все они – 
настоящие подвижники своего дела.

Владимир Васильевич Малахов из 
Юрюзани уже четверть века возглав-
ляет народный коллектив «Родник». 
Взрослый хор с таким стажем – пре-

красный показатель и для руково-
дителя, и для Дворца культуры, ну а 
мужчина-хормейстер и вовсе явление 
исключительное. В культуру пришел 
после армии, да так и прикипел ду-
шой.

– Репетируем два раза в неделю, 
а с ансамблем и все три, надо же дер-
жать себя в форме, обновлять репер-
туар – за месяц два-три новых номера 
осваиваем. Часто концертируем, по 
шесть-семь концертов за месяц бы-
вает, выезжаем в Челябинск, Златоуст, 
Ашу, везде нас замечательно встре-
чают, – с энтузиазмом рассказывает 
Малахов.

– Как же вы попали в поле зрения 
ЗСО? 

– Вот уже не знаю, для самого боль-
шая неожиданность, – разводит рука-

ми Владимир Васильевич. – Но такому 
подарку безмерно рад.

– На что потратите?
– Дети квартиру покупают, думаю, 

надо бы им помочь вложиться в не-
движимость.

А вот Октябрьский район по праву 
гордится своим театром кукол. У исто-
ков этого народного коллектива стоял 

известный режиссер Людвиг Устинов, 
скоро театру стукнет полвека, продер-
жаться такой срок в глубинке дорогого 
стоит. Кстати, до последнего Октябрь-
ский кукольный театр был единствен-
ный в области со званием народного, 

обычно этим видом искусства больше 
увлекаются дети. Режиссер театра Мар-
гарита Радченко подхватила труппу в 
1987-м, с тех самых пор она со своими 
актерами неразлучна.

Окончание на стр. 3

Последние несколько лет профессиональный праздник 
для южноуральских работников искусства и культуры 
проходит по-особенному. Вместе с добрыми словами, 
которые звучат в этот день со всех сторон, они получают 
вполне реальное подтверждение значимости своей 
работы и материальную поддержку, которой работники 
культуры не избалованы. 

Владимир МЯКУШ, председатель Законодатель-

ного Собрания Челябинской области (фракция «Еди-

ная Россия»):

– От имени всех депутатов областного парламента по-
здравляю с Днем работника культуры. Как правило, в 
канун праздника принято подводить итоги, говорить о 
достижениях.

Могу с гордостью сказать, что Челябинская область – 
один из ведущих регионов Российской Федерации в сфере 
развития культуры. 

Именно по инициативе депутатов Законодательного Со-
брания Челябинской области в 2007 году в России появился 
праздник работника искусства и культуры. Тогда мы вышли 
с инициативой к президенту об учреждении этого праздни-
ка, и глава государства нас поддержал. 

Что касается премии Законодательного Собрания, то 
она уже стала традиционной. Ежегодно 50 лучших пред-

ставителей культуры получают премии областного пар-
ламента в размере 50 тысяч рублей. Это дань уважения 
тем людям, которые сегодня воспитывают нравственное, 
духовное поколение, будущее России. Сегодня все понима-
ют, что сильной и могучей России не будет без духовного и 
нравственного воспитания. 

Наша область давно уже является площадкой для про-
ведения различных всероссийских конкурсов и фестива-
лей. Многие наши творческие, музыкальные, театральные 
коллективы известны далеко за пределами Челябинской 
области.

И все это благодаря тем людям, которые сегодня рабо-
тают в библиотеках, во Дворцах культуры, на сценах наших 
ведущих театров. Есть крылатая фраза: красота спасет мир. 
Хочется добавить: искусство и красота спасут мир! Спасибо 
всем деятелям культуры за то, что вы несете людям нрав-
ственные и культурные ценности.

ДОХОДЫ БЮДЖЕТА ДОХОДЫ БЮДЖЕТА 
ВЫРОСЛИВЫРОСЛИ
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УВАЖАЕМЫЕ РУКОВОДИТЕЛИ МАЛЫХ И СРЕДНИХ ПРЕДПРИЯТИЙ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ!УВАЖАЕМЫЕ РУКОВОДИТЕЛИ МАЛЫХ И СРЕДНИХ ПРЕДПРИЯТИЙ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ!

РАБОТНИКАМ КУЛЬТУРЫ ВРУЧИЛИ РАБОТНИКАМ КУЛЬТУРЫ ВРУЧИЛИ 
ПРЕМИИ ЗСОПРЕМИИ ЗСО

На снимке: Владимир Мякуш вручает премию главному художнику теа-
тра драмы Олегу Петрову.

Безопасность Безопасность 
на дорогахна дорогах

Областная целевая программа 

повышения безопасности дорожного 

движения приносит положительные 

результаты.

Городские леса продолжат 

инвентаризировать.
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С 1 июля в силу вступит новый 

федеральный закон, который ка-

сается порядка перемещения ав-

томобиля на штрафстоянку, его 

хранения там и порядка возврата 

владельцу. В связи с этим россий-

ские регионы обязаны утвердить 

соответствующую законодатель-

ную базу на местах. 

Напомним, областной зако-
нопроект «О порядке пере-
мещения задержанного 

транспортного средства на специали-
зированную стоянку, его хранения и 
возврата, оплаты расходов на пере-
мещение и хранение транспортного 
средства» был принят депутатами 
Законодательного Собрания Челя-
бинской области в первом чтении на 
февральском заседании.

До середины марта рабочая группа 
принимала поправки к законопроек-
ту. На очередном заседании комитета 
по промышленной политике его пред-
седатель Андрей Самсонов (фракция 
«Единая Россия») пояснил, что за про-
шедшее время к законопроекту по-
ступила всего одна поправка, которая 
касается перемещения автомобиля 
на специализированную стоянку. 

– Поправка предлагает пропи-
сать в законе требование, что транс-
портное средство после задержания 
должно перемещаться на ближай-
шую штрафстоянку от места задер-

жания, – пояснил суть поправки Ан-
дрей Александрович. – Если говорить 
в целом о новом законопроекте, то 
нужно отметить, что, принимая его, 
мы выполняем требование 69-го 
федерального закона, с учетом ко-
торого были внесены изменения в 
Кодекс об административных право-
нарушениях. Федеральным законом 
регулируется механизм задержания 
транспортного средства, а порядок 
перемещения, хранения и возврата 
хозяину мы должны принять на мест-
ном уровне.

Стоит отметить, что действующее 
законодательство, регулирующее 
порядок задержания автомобиля и 
перемещение его на штрафстоянку, 

несколько отличается от того, что 
сейчас разрабатывается. К примеру, 
если сейчас эвакуация транспортно-
го средства на специализированную 
стоянку не оплачивается, то после 
вступления в силу нового проекта за-
кона стоимость перемещения будет 
зависеть от расстояния до штраф-
стоянки, то есть будет учитываться 

километраж. С учетом этого и решено 
внести в законопроект норму об эва-
куации автомобиля на ближайшую 
стоянку. Кроме того, в настоящее вре-
мя первые сутки пребывания «желез-
ного коня» на специализированной 
стоянке бесплатно. Новое законода-
тельство предполагает, что владелец 
может не платить за хранение своего 
авто при условии, если заберет его в 
первый же час после задержания.

Понятно, что цена вопроса волнует 
всех автолюбителей. Но это уже не в 
компетенции областных парламен-
тариев.

– О стоимости станет известно 
только после принятия законопроек-
та в третьем чтении, – прокоммен-

тировал Андрей Самсонов. – После 
его принятия правительством Челя-
бинской области будут разработаны 
соответствующие тарифы и на эва-
куацию, и на хранение транспортного 
средства на штрафстоянке. Задача 
депутатского корпуса – разработать 
и утвердить механизм.

Стоит отметить, что уже на бли-
жайшем заседании депутатского 
корпуса, которое состоится в конце 
марта, проект закона будет вынесен 
на рассмотрение во втором чтении.

ВНИМАНИЕ: ПЕШЕХОД!ВНИМАНИЕ: ПЕШЕХОД!
Серьезное внимание участники 

комитета по промышленной полити-
ке уделили обсуждению безопасности 
дорожного движения. В настоящий 
момент на Южном Урале действует 
областная целевая программа по-
вышения безопасности дорожного 
движения. О ее эффективности и 
трудностях, с которыми пришлось 
столкнуться, законодателям расска-
зал заместитель начальника Главно-
го управления по взаимодействию с 
правоохранительными и военными 
органами Челябинской области Эду-
ард Орлов.

Общее финансирование програм-
мы составило чуть более 23 миллио-
нов рублей: 22 миллиона – средства 
областного бюджета, один миллион 
рублей – из внебюджетных источ-
ников.

Что касается финансирования на 
этот год, то пока оно составляет 62% 
от требуемого. Изначально в про-
грамме было запланировано 21,4 
миллиона рублей, но выделено толь-
ко 13,2 миллиона.

– В результате реализации про-
граммы сохраняется устойчивая 
тенденция по стабилизации аварий-
ности на дорогах области и снижению 
тяжести последствий от дорожно-
транспортных происшествий, – рас-
сказал Эдуард Юрьевич. – За 2011 год 
количество ДТП снизилось на 0,4%, 
на 2,6% уменьшилось количество по-
гибших в автомобильных авариях, на 
0,2% стало меньше раненых.

Меньше стало и автомобильных 
аварий со скрывшимися водителя-
ми, их число уменьшилось на 7%, 

на 0,9% снизилось количество ава-
рий по вине пьяных водителей. Есть 
тенденция к снижению и количества 
автомобильных аварий по вине пе-
шеходов – на 4,1%.

Правда, не все показатели дают 
повод для радости. Парламентарии 
обратили внимание на то, что за по-
следнее время на 51% увеличилось 
количество погибших в ДТП. Только 
за ближайшие два месяца погибло 
77 человек. По мнению законодате-
лей, этот вопрос требует серьезно-
го анализа. Кроме того, народные 
избранники обсудили проблемы 
плохо освещенных или нерегули-
руемых перекрестков. Отвечая на 
вопросы парламентариев, Эдуард 
Юрьевич согласился с замечанием, 
что проблема нерегулируемых пере-
крестков действительно пока оста-
ется. Проводится даже специальный 
мониторинг, который позволяет 
выявлять самые проблемные пере-
крестки. На многих решено устанав-
ливать специальные ограждения. 
Кроме того, регулярно анализирует-
ся работа дорожных служб, которые 
призваны следить за техническим 
состоянием дорог.

– В области большое количество 
перекрестков оборудовано камера-
ми видеонаблюдения. На эти цели 
выделено порядка 130 миллионов 
рублей, – заметил заместитель на-
чальника главного управления по 
взаимодействию с правоохрани-
тельными и военными органами. – 
Сейчас требования к видеокамерам 
изменились, стали устанавливаться 
такие камеры, которые могут контро-
лировать не только скоростной ре-
жим, но и неправильное пересечение 
полос. В основном такими камерами 
пока оснащены только перекрестки 
Челябинска. Кстати, сейчас рассма-
тривается возможность передачи об-
служивания дорожных видеокамер 
из ведомства МВД на уровень му-
ниципалитетов. Правда, пока не все 
муниципальные образования охотно 
готовы взять камеры видеонаблю-
дения на дорогах под свой контроль. 
Пока что согласился только Соснов-
ский район. В раздумьях Чебаркуль 
и Челябинск.

В завершение своего выступления 
Эдуард Орлов отметил, что в этом 
году срок действия областной целе-
вой программы повышения безопас-
ности дорожного движения заканчи-
вается. Но уже принято решение раз-
работать проект целевой программы 
на 2013 – 2014 годы.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ОНЛАЙНПРАВИТЕЛЬСТВО ОНЛАЙН
Немалый интерес на комитете 

вызвала информация об исполнении 
в 2011 году областной целевой про-
граммы «Развитие информационного 
общества и формирование электрон-
ного правительства в Челябинской 
области на 2011 – 2012 годы».

Министр информационных техно-
логий и связи Челябинской области 
Дмитрий Тарасов рассказал, что благо-
даря внедрению высоких технологий 
у южноуральцев появилась реальная 
возможность взаимодействовать с 
органами власти, находясь за монито-
ром домашнего компьютера: подать 
заявление, записать ребенка в школу 
или детский сад и многое другое.

В общей сложности на реализа-
цию программы из областной казны 
выделено порядка 200 миллионов 
рублей.

– Создана региональная система 
межведомственного электронного 
взаимодействия, – прокомментиро-
вал Дмитрий Алексеевич. – На порта-
ле государственных и муниципальных 
услуг размещено 28 государственных 
услуг, оказываемых органами испол-
нительной власти Челябинской обла-
сти. Выполнены работы по созданию 
центра обработки данных электрон-
ного правительства.

Для того чтобы у регионального 
минстроя была возможность мони-
торинга жилищного фонда, создана 
специальная информационная систе-
ма. К ней подключены все муници-
пальные районы и городские округа 
Челябинской области, а также все 
управляющие компании жилищно-
коммунального хозяйства Еткульско-
го муниципального района – именно 
этот район стал пилотным для апро-
бирования новой системы.

Кроме того, впервые за много лет 
муниципалитетам было выделено об-
ластное субсидирование по четырем 
направлениям. Для каждой террито-
рии составлен свой график выплаты 
субсидий.

Отвечая на вопросы парламента-
риев, министр связи области отметил, 
что наиболее популярные среди юж-
ноуральцев госуслуги через Интернет – 
подача заявлений на выплату пособий, 
постановка в очередь на место в дет-
ский сад и электронная регистратура.

Кстати, с учетом того, что сроки 
реализации программы уже закан-
чиваются, в скором будущем будет 
принята новая областная целевая 
программа по оказанию государ-
ственных услуг онлайн до 2015 года.

Завершая обсуждение данного 
вопроса, председатель комитета по 
промышленной политике Андрей 
Самсонов подчеркнул, что тема 
электронного правительства крайне 
важная, а потому ей следует уделять 
пристальное внимание. Ведь воз-
можность получать госуслуги не вы-
ходя из дома облегчает жизнь мно-
гим южноуральцам.

БЕЗОПАСНОСТЬ НА ДОРОГАХ: ОТ ПЕШЕХОДНЫХ БЕЗОПАСНОСТЬ НА ДОРОГАХ: ОТ ПЕШЕХОДНЫХ 
ПЕРЕХОДОВ ДО ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЯПЕРЕХОДОВ ДО ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЯ

Андрей САМСОНОВ, председатель комитета 

по промышленной политике (фракция «Единая 

Россия»):

– Одна из самых серьезных тем, прозвучавших на 
комитете, – безопасность на дорогах. Стоит отметить, 
что в регионе действует специальная комиссия, в со-
став которой я вхожу. 

Основная цель этой комиссии – наладить эффек-
тивную профилактическую работу. В своей работе мы 
учитываем и взаимодействие с учебными заведениями, детскими садами, 
и в целом активно работаем с населением.

В ходе обсуждения на комитете прозвучала очень актуальная проблема, 
которая касается освещения пешеходных переходов. Практика показывает, 
что качество их освещения оставляет желать лучшего. На это стоит обратить 
особое внимание, и мы обязательно постараемся эту проблему решить. 
Кроме того, несмотря на то что год от года показатели по количеству 
дорожно-транспортных происшествий у нас стали уменьшаться, за послед-
ние два месяца в области наблюдается всплеск ДТП с летальным исходом. 
Мы проанализируем, почему это происходит, где мы недорабатываем. 
Думаю, здесь важна работа с муниципалитетами.

Еще один проблемный вопрос – содержание и обслуживание системы 
видеонаблюдения на дорогах. До последнего момента им занималось МВД. 
Теперь принято решение передать камеры дорожного видеонаблюдения на 
баланс муниципалитетов. Уже известно, что не все муниципальные обра-
зования обрадовались такой новости. Но, думаю, решение этой проблемы 
– вопрос времени.
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Алексей БЕТЕХТИН, министр культуры Челябинской области, лауреат 

премии Законодательного Собрания Челябинской области в социальной 

сфере в области культуры и искусства: 

– Благодарю депутатов Законодательного Собрания Челябинской области за 
инициативу, которая выросла в такую приятную традицию. 

Хочется отметить, что министерству культуры Челябинской области легко и 
комфортно работается с Законодательным Собранием: все наши беды и чаяния 
депутатами понимаются, всегда чувствуется неравнодушие и желание помочь. 

И то, что у нас уже создана рабочая группа по разработке закона о культуре, – 
большой шаг, думаю, что этот закон будет насыщен социальными гарантиями для 
наших работников.

РАБОТНИКАМ КУЛЬТУРЫ ВРУЧИЛИ ПРЕМИИ ЗСОРАБОТНИКАМ КУЛЬТУРЫ ВРУЧИЛИ ПРЕМИИ ЗСО

Окончание. Начало на стр. 1

-У      нас есть взрослая труппа и дет-
ки, которые занимаются в студии. 
Зальчик у нас небольшой, на 60 

человек, поэтому всегда аншлаги, – смеет-
ся Маргарита Николаевна. – Конечно, часто 
играть спектакли у нас нет возможности – 
люди-то работать должны, но раз в месяц 
радуем своих зрителей, обязательно раз в 
год играем премьеру и на Новый год делаем 
праздничное представление.

В 2008-м октябрьские кукольники умудри-
лись провести Первый областной фестиваль 
любительских театров кукол «Кукляндия», в 
прошлом году начинание продолжили и те-
перь полны творческих планов.

В этом году в списках значится много работ-
ников библиотек.

– Хороший показатель, который говорит 
о том, что на местах библиотекари проводят 
интересную, разнообразную работу, появля-
ются новые отделы, новые формы работы с 
читателями. Ведь на самом деле библиотека 
– это универсальное учреждение, прекрасная 
площадка для всевозможных экспериментов, 
– считает министр культуры области Алексей 
Бетехтин. Кстати, глава культурного ведомства 
также значился в списках. Помимо министер-
ской деятельности он еще успевает и в ака-
демии культуры преподавать, и диссертацию 
писать.

– Стиль работы министерства заметно 
изменился. С вами приятно работать, – по-
здравил коллегу председатель ЗСО Владимир 
Мякуш.

– Что приятней: премии вручать или по-
лучать? – спрашиваю новоиспеченного лау-
реата.

– Хм... Приятней подарки делать – давно 
проверено. А когда получаешь награду – это 
как бы подводишь черту: чего ты достиг, чего 
достоин и что правильным путем идешь. Так 
что получать награды тоже нужно. Это некие 
вешки на твоем пути, – улыбается Алексей 
Валерьевич.

Георгий АНОХИН, дирижер и руко-

водитель джазового оркестра Южно-

Уральского государственного универси-

тета, автор гимна ЮУрГУ, лауреат премии 

Законодательного Собрания Челябинской 

области в социальной сфере в области 

культуры и искусства:

– Наш замечательный оркестр существу-
ет уже порядка десяти лет. Именно столько 
он радует наших студентов, жителей области 
и даже нашу военную кафедру, ведь кроме 
джазового у нас еще и прекрасный духовой 
оркестр. 

Руковожу я оркестром с нуля, пришел в 
университет из гимназии № 26, где тоже зани-
мался с ребятами джазовой музыкой. И так уж 
получилось, что потом мои же воспитанники 
из школы пришли ко мне уже подготовленные 
в университет. 

Конечно, есть определенные проблемы из-
за того, что дети выпускаются из вуза, опреде-
ленные сложности есть и с духовым орке-
стром. Но все-таки костяк у меня держится. 
Сейчас в оркестре порядка 15 человек. 

Очень важно, что в развитии нашего орке-
стра есть заинтересованность у ректора уни-
верситета Александра Шестакова. 

Мы много гастролируем по области, по-
стоянно участвуем в различных конкурсах 
и фестивалях, на которых, как правило, ре-
бята берут дипломы первой степени. К нам 
приходят на консультации, мы проводим 
смотры-конкурсы для детей. Кроме того, 
я занимаюсь фестивалем «Бэби-джаз». А 
когда лет пять назад наш джазовый ор-
кестр ездил на всероссийский фестиваль 
в Москву, ректор МГУ Виктор Садовничий 
был просто в восторге от нашей игры. А я 
сильно удивился, что в Москве ничего по-
добного нет. В Московском университете 
есть, правда, свой хор, но вот джазовым 
оркестром такого высокого уровня они по-
хвастаться не могут. 

Что самое главное в джазе? Настроение! 
Оно должно быть всегда отличным, а глаза 
должны гореть. Тогда все будет получаться.

Надо отметить, что Челябинск – очень 
джазовый город и работать здесь комфортно 
и приятно.

А премия Законодательного Собрания – 
большая поддержка. Здорово, что у нас в об-
ласти оказывается такое внимание деятелям 
культуры. Надеюсь, что в будущем эта премия 
будет только увеличиваться.

Татьяна КЛАЙН, руководитель образцо-

вой вокально-эстрадной студии «Лирика» 

города Еманжелинска, лауреат премии За-

конодательного Собрания Челябинской об-

ласти в социальной сфере в области куль-

туры и искусства:

– Мой коллектив, по моим меркам, суще-
ствует не так давно – около семи лет, занятия 
проводятся бесплатно. Детишки у меня потря-
сающие, все хорошие, талантливые. Начинали 
с двух человек, а сейчас выросли до большой 
студии. Мне часто приходится слышать даже от 
своих коллег, что я немного сумасшедшая: до 
полуночи работаю, все время на сцене, что-то 
приходится выдумывать, репетировать. Только 
я считаю, что в искусстве по-другому нельзя: 

если не быть немного сумасшедшим  челове-
ком, то не добьешься больших результатов. 
Хотя, конечно, без поддержки наших местных 
властей, директора Дворца культуры Еманже-
линска Валерия Григорьевича Карапетяна нам 
было бы труднее.

Кстати, трудно поверить, но когда-то я была 
уверена, что вообще не буду заниматься музы-
кой, в какой-то момент ушла из профессии и 
возвращаться не собиралась.

Моя музыкальная карьера в какой-то сте-
пени началась здесь, в Челябинске, когда я в 
1977 году приехала с мужем на гастроли из 
Казани, где училась в музыкальной консер-
ватории. Мне предложили работу в хоровой 
студии мальчиков «Молодость». Согласилась. 
Но в 1987 году, когда начались предпере-
строечные настроения, решила уйти из про-
фессии.

Жилось непросто, в то время многие та-
лантливые люди ушли из сферы культуры и 
образования. Я работала водителем, продав-
цом, няней. И для себя уже решила: музыка 
мне не нужна. А в 2001 году семейные обстоя-
тельства заставили переехать к маме в Еман-
желинск. Немного подумав, решила пойти в 
музыкальную школу, в которой директором 
работала моя подруга. Но не для того, чтобы 
музыкой серьезно заниматься, а просто для 
себя, захотелось все вспомнить. Позже под-
руга предложила набрать небольшую группу 
ребятишек для занятий, а ко мне пришло 35 
человек. Немного погодя пригласили на рабо-
ту во Дворец культуры педагогом – согласи-

лась. Вот так и начали потихонечку работать. 
Сначала занималась с двумя ребятишками, 
потом еще набрала. Сегодня мы выступаем 
на всевозможных фестивалях, таких как «Роза 
ветров», «Андрюша», сейчас есть в планах 
съездить в Петербург на фестиваль «Звездное 
сияние Отчизны». Мои ребятки всегда в числе 
победителей, про нас даже шутят, что мы не 
можем уехать с фестиваля или конкурса, не 
взяв первые места. Приятно слышать, когда 
про моих девчонок и мальчишек говорят, 
что они не просто поют, а проживают песню 
на сцене.

А если что-то не так, всегда детям говорю: 
чувство зависти, злости, обиды надо искоре-
нять сразу. Этого быть не должно. Разрешаю 
только по-белому завидовать, чтобы стано-
виться лучше, расти профессионально.

И что бы ни случилось, всегда рассчиты-
ваю только на себя, довольствуюсь тем, что 
есть. Давно уже поняла, что есть какие-то 
силы, которыми наша судьба предначертана, 
случайного ничего не происходит, даже то, 
что нам кажется мелочами. Все случается для 
чего-то. Видимо, для каждого человека свои 
испытания, но именно они и помогают почув-
ствовать вкус жизни. Я счастливый человек. 
И премия Законодательного Собрания – как 
подтверждение, что все-таки я занимаюсь 
своим делом, нужным и полезным. Большое 
спасибо депутатам Законодательного Собра-
ния Челябинской области, что в нашем регио-
не есть такая традиция – поддерживать тех, 
кому эта поддержка необходима.

Зал самого большого театра об-
ласти в этот день был переполнен 
– лауреаты приехали вместе с кол-
легами и друзьями, с которыми при-
выкли делить горести и радости. И 
хотя премия – дело индивидуальное, 
фразу «Спасибо нашему коллективу» 
слышишь через раз. Люди искренне 
радуются успеху коллег, потому что 
вместе делают общее дело – сеют 
разумное, доброе, вечное.

Маргарита Радченко, руководитель народного кукольного театра (Октябрьский район).

Владимир Мякуш вручает премию Алексею Бетехтину за хорошую работу областного минкульта.
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ДЕПУТАТЫ РАЗРАБОТАЮТ ДЕПУТАТЫ РАЗРАБОТАЮТ 
«НЕУДОБНЫЙ» ЗАКОН«НЕУДОБНЫЙ» ЗАКОН

На заседании областной антинаркотической комис-
сии первый вице-губернатор Олег Грачев обратил 
внимание на участившиеся случаи употребления 

наркотических средств подростками в возрасте 15 – 17 лет 
и попросил принять закон, направленный на профилактику 
этой пагубной зависимости. В ЗСО сформируют рабочую 
группу, в которую войдут не только депутаты, но и руково-
дители УФСКН, министерства здравоохранения, образова-
ния, управления по делам молодежи.

– Рабочая группа займется разработкой нормативно-
правовых актов по вопросам выявления наркозависимости 
подростков на ранней стадии, – пояснил председатель 
комитета по законодательству, государственному строи-
тельству и местному самоуправлению ЗСО Семен Митель-
ман (фракция «Единая Россия»). – Думаю, что изменит 
положение дел и внесенный в Госдуму закон об уголовном 
наказании тех, кто употребляет наркотики. Сейчас за это 
предусмотрены лишь административные меры.

НЕ РАССКАЗАЛ О ДОХОДАХ – НЕ РАССКАЗАЛ О ДОХОДАХ – 
ЖДИ УВОЛЬНЕНИЯЖДИ УВОЛЬНЕНИЯ

Как известно, недавно в федеральные антикорруп-
ционные законы были внесены некоторые измене-
ния, в том числе предусматривающие ужесточение 

мер ответственности за непредоставление гражданскими 
служащими сведений о своих доходах. Депутаты комитета 
по законодательству, государственному строительству и 
местному самоуправлению Заксобрания Челябинской обла-
сти обсудили эти поправки и собираются предложить своим 
коллегам принять их на ближайшем заседании ЗСО. 

Теперь, если гражданские служащие не предоставят 
сведения не только о своих доходах и имуществе, но и 
обязательствах имущественного характера супруги (или 
супруга) и несовершеннолетних детей, то их ждет увольне-

ние. То же самое произойдет в случае предоставления заведомо 
недостоверных или неполных сведений. 

Поправки будут внесены в закон о регулировании государ-
ственной гражданской службы Челябинской области. Предпо-
лагается, что в нем появится и дополнение, дающее губернатору 
полномочия по установлению реестра коррупционно опасных 
должностей государственной гражданской службы.

ВНИМАНИЕ НА УЧАСТКОВЫХВНИМАНИЕ НА УЧАСТКОВЫХ

Депутаты ЗСО обратились к правоохранительным органам 
с просьбой обратить внимание на работу участковых 
инспекторов. Именно на эту службу поступают жалобы 

от жителей во время депутатских приемов.
Разговор об этом зашел на заседании комитета по законода-

тельству, государственному строительству и местному самоуправ-
лению ЗСО, когда обсуждали, как исполняется областная целевая 
программа профилактики преступлений и иных правонарушений 
в Челябинской области на 2009 – 2011 годы. Приглашенные к пар-
ламентариям представители МВД отметили, что в прошлом году 
на Южном Урале сохранилась тенденция к снижению преступле-
ний. По сравнению с 2010 годом их стало меньше на 8,6 процента, 
в то время как раскрываемость увеличилась – 59 процентов.

В то же время количество преступлений, совершенных в обще-
ственных местах, возросло. Причина – уменьшение нарядов, па-
трулирующих улицы. (Из-за реформы МВД и произошедших там 

сокращений личный состав области стал меньше на 22 процента.) 
Но продолжается работа по программе «Безопасный город»: в 
местах массового пребывания южноуральцев устанавливаются 
видеокамеры. С их помощью в прошлом году выявлено 22 тысячи 
правонарушений. В течение ближайших двух лет по программе 
«Безопасный город» на установление камер наблюдения предпо-
лагается выделить 50 миллионов рублей.

Что же касается работы участковых, то на них в последнее 
время и так повышенное внимание. Зарплата у этой категории по-
лицейских возросла в два раза и составляет более 30 тысяч рублей, 
участковым уполномоченным стали выделять служебные кварти-
ры. Это значит, что и качество работы должно улучшиться. 

КТО СОСТАВИТ ПРОТОКОЛЫ?КТО СОСТАВИТ ПРОТОКОЛЫ?

В декабре прошлого года депутаты Заксобрания в первом 
чтении приняли проект закона области «О внесении из-
менений в Закон Челябинской области «О государствен-

ном регулировании производства и оборота этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей продукции на территории Челя-
бинской области» и закон Челябинской области «Об администра-
тивных правонарушениях в Челябинской области», разделяющий 
полномочия органов власти области в сфере розничной продажи 
алкогольной продукции. Ко второму чтению депутатом Дмитрием 
Мешковым были внесены поправки, одобренные двумя коми-
тетами – по законодательству и по экономической политике и 
предпринимательству.

Данные изменения позволят органам местного самоуправ-
ления составлять протоколы об административных правонару-
шениях при осуществлении организациями розничной продажи 
алкоголя с нарушением и грубым нарушением лицензионных 
требований. В первом чтении указанными полномочиями было 
наделено только министерство сельского хозяйства области.

– Законопроект согласован с прокуратурой Челябинской 
области и министерством юстиции по Челябинской области. 
Предполагается, что в конце марта он будет принят во втором 
и третьем чтениях на заседании ЗСО, – отметил председатель 
комитета по экономической политике и предпринимательству 
Дмитрий Мешков (фракция «Единая Россия»).Н
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Продолжение. Начало на стр. 1 

В общей сложности на эти цели 
выделено 1 миллиард 329 
миллионов рублей. Чуть более 

65 миллионов рублей – на улучшение 
жилищных условий граждан, прожи-
вающих в сельской местности, и меро-
приятия по развитию газификации в 
сельской местности в рамках федераль-
ной целевой программы «Социальное 
развитие села до 2013 года».

Что касается денежных средств фе-
дерального ФОМСа в сумме 2 миллиар-
дов 365 миллионов рублей, то большая 
часть денег – 2 миллиарда 238 мил-
лионов рублей – будет потрачена на 
укрепление материально-технической 
базы медицинских учреждений, в том 
числе капитальный ремонт, приобре-
тение оборудования и внедрение ин-
формационных систем. Все это будет 
проводиться в рамках реализации про-
граммы модернизации здравоохране-
ния. Кроме того, 127 миллионов рублей 
направляется на выплату единовре-
менной компенсации медицинским ра-
ботникам – тем, кто изъявил желание 
работать в сельской местности.

С учетом федеральных трансфертов 
доходы и расходы региональной казны 
составляют 91 миллиард 189,5 миллио-
на рублей.

Кроме того, на комитете была за-
слушана информация об исполнении 
показателей по доходам и расходам 
бюджета Челябинского отделения Пен-
сионного фонда за 2011 год и плановых 
показателях на 2012 год.

Как рассказал управляющий отде-
лением Пенсионного фонда Российской 
Федерации по Челябинской области 
Виктор Чернобровин, исполнение по-
казателей бюджета за прошлый год по 
доходам составляет чуть более 125 мил-
лионов рублей, в том числе по налогам и 

страховым взносам на обязательное 
пенсионное страхование – 62 миллиона 
221 тысяча рублей.

Все пенсионные выплаты фондом 
были произведены в полном объеме. 

– Средний размер пенсии по Че-
лябинской области по состоянию на 
первое января 2012 года составил 8 
тысяч 159 рублей, – рассказал Виктор 
Павлович. – За 2011 год увеличение 
произошло на 666 рублей, или на 8,9 
процента. В 2012 году предусмотрены 
расходы на индексацию трудовых пен-
сий с 1 февраля на 7 процентов и с 1 
апреля на 2,4 процента, а также со-
циальных пенсий и пенсий по государ-
ственному пенсионному обеспечению с 
1 апреля на 14,1 процента.

Стоит отметить, что на 10 тысяч 800 
человек увеличилось количество пенси-
онеров: на сегодняшний день в области 

проживает один миллион одна тысяча 
сто пенсионеров.

Кроме выплаты пенсий, фондом вы-
полнены и другие обязательства. Была 
прософинансирована социальная про-
грамма по укреплению материально-
технической базы учреждений социаль-
ного обслуживания населения и ока-
занию адресной социальной помощи 
неработающим пенсионерам, которые 
получают трудовые пенсии по старости 
и по инвалидности. За прошлый год на 
эти цели было потрачено 16,6 миллиона 
рублей. На 2012 год на это направление 
запланировано 17,6 миллиона рублей.

По-прежнему открытым остается во-
прос недоимки по страховым взносам 
на обязательное пенсионное страхова-
ние. В настоящий момент она состав-
ляет 1 миллион 384,6 тысячи рублей. 
Задолженность по начисленным пеням 

и штрафным санкциям – 87,8 миллиона 
рублей. По мнению председателя коми-
тета по бюджету и налогам Владимира 
Мякуша (фракция «Единая Россия»), для 
решения этой проблемы надо тесно со-
трудничать с прокуратурой, судебными 

и налоговыми органами. В настоящее 
время региональное отделение Пенси-
онного фонда проводит различные ме-
роприятия, чтобы взыскать с неплатель-
щиков положенные выплаты, как про-
филактические, так и принудительное 
взыскание: за счет списания денежных 
средств с расчетных счетов плательщи-
ков, за счет имущества должников че-
рез службу судебных приставов.

О том, что все обязательства Фонда 
социального страхования Российской 
Федерации на территории области за 
прошлый год выполнены в полном 
объеме, депутатам на комитете доло-
жила управляющий региональным от-
делением ФСС РФ Ядвига Соколова. В 
общей сложности расходы составили 11 
миллиардов 683 миллиона рублей. 

Плановые показатели на 2012 год 
– 13 миллиардов 191 миллион рублей. 
Размеры пособий гражданам, выпла-
чиваемых за счет бюджета этого Фонда, 
проиндексированы на уровень ожидае-
мой инфляции (6 процентов).

Правда, и здесь есть некоторые про-
блемы с недоимкой. Чтобы исправить 
ситуацию, региональное отделение 
Фонда социального страхования тесно 
сотрудничает с налоговыми органами и 
прокуратурой.

ДОХОДЫ БЮДЖЕТА ВЫРОСЛИДОХОДЫ БЮДЖЕТА ВЫРОСЛИ
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Владимир МЯКУШ, спикер Законодательного 

Собрания Челябинской области, председатель 

комитета по бюджету и налогам (фракция «Еди-

ная Россия»): 

– На очередном заседании комитета по бюджету и 
налогам был рассмотрен вопрос о внесении изменений 
в бюджет. Дополнительные доходы, которые пришли в 
виде транша из федерального бюджета, носят целевой 

характер, основная их часть направляется на две сферы деятельности: 
модернизацию здравоохранения и поддержку сельхозтоваропроизводи-
телей. Сфера сельского хозяйства очень затратная, и, если ее государство 
не будет поддерживать, продовольственной безопасности добиться будет 
сложно. Поэтому на это направление выделено более миллиарда рублей.

БОЛЕЕ 65 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ ЗАЛОЖЕНО В БЮДЖЕТЕ НА УЛУЧШЕНИЕ ЖИЛИЩНЫХ БОЛЕЕ 65 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ ЗАЛОЖЕНО В БЮДЖЕТЕ НА УЛУЧШЕНИЕ ЖИЛИЩНЫХ 
УСЛОВИЙ ГРАЖДАН, ПРОЖИВАЮЩИХ В СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ, И МЕРОПРИЯТИЯ УСЛОВИЙ ГРАЖДАН, ПРОЖИВАЮЩИХ В СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ, И МЕРОПРИЯТИЯ 
ПО РАЗВИТИЮ ГАЗИФИКАЦИИ В СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ В РАМКАХ ФЕДЕРАЛЬНОЙ ПО РАЗВИТИЮ ГАЗИФИКАЦИИ В СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ В РАМКАХ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
ЦЕЛЕВОЙ ПРОГРАММЫ «СОЦИАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ СЕЛА ДО 2013 ГОДА».ЦЕЛЕВОЙ ПРОГРАММЫ «СОЦИАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ СЕЛА ДО 2013 ГОДА».
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ГОРОДСКИЕ ЛЕСА ГОРОДСКИЕ ЛЕСА 
ПРОДОЛЖАТ ПРОДОЛЖАТ 
ИНВЕНТАРИЗИРОВАТЬИНВЕНТАРИЗИРОВАТЬ

На заседании комитета ЗСО по аграрной политике 
депутаты заслушали информацию о мерах, при-
нимаемых органами местного самоуправления 

по организации использования, охраны, защиты и вос-
производства городских лесов на территории области. 

– Эту работу мы начали год назад благодаря именно 
Законодательному Собранию, – отметила заместитель 
начальника главного управления Министерства РФ по 
делам гражданской обороны, чрезвычайных ситуаций 
и ликвидации последствий стихийных бедствий по 
Челябинской области Светлана Костина. – Органы 
местного самоуправления потихоньку стали обращать 
внимание на проблему. Хотелось бы такую работу про-

должить. Тем более что сейчас прогнозируется пожароопас-
ное лето, особенно в центральных районах области. 

Депутаты, заслушав информацию, отметили, что в Че-
лябинской области органами местного самоуправления со-
вместно с главным управлением лесами ведется работа по 
инвентаризации городских лесов, уточнению их площади, 
разработке и утверждению лесохозяйственных регламен-
тов лесничеств, лесопарков, расположенных на землях на-
селенных пунктов, на которых есть леса. Члены комитета по 
аграрной политике рекомендовали главам муниципалитетов 
продолжить такую работу, а главное управление лесами Че-
лябинской области попросили оказать содействие органам 
местного самоуправления в этом деле. 

Возник у депутатов вопрос и о статусе брошенных земель, 
закрепленных как паевые. Они зарастают лесными насажде-
ниями, и кто будет отвечать, если случится пожар, неясно. 
Народные избранники решили проработать и эту тему.

ДЕПУТАТЫ ПРОСЯТ ВЫДЕЛИТЬ ДЕПУТАТЫ ПРОСЯТ ВЫДЕЛИТЬ 
ДЕНЬГИ НА БОРЬБУ С НЕПАРНЫМ ДЕНЬГИ НА БОРЬБУ С НЕПАРНЫМ 
ШЕЛКОПРЯДОМШЕЛКОПРЯДОМ

В прошлом году Южный Урал атаковали полчища не-
парного шелкопряда. Гусеницы добрались даже до 
Челябинска. В преддверии лета-2012 депутаты ЗСО 

поинтересовались у специалистов, как те собираются бороться 
с напастью.

– На борьбу с шелкопрядом нам необходимо 40 мил-
лионов рублей, – рассказал первый заместитель начальника 

главного управления лесами Челябинской области Виктор 
Блинов, который был приглашен на заседание комитета Зак-
собрания по аграрной политике с отчетом об исполнении це-
левой программы «Леса» на 2010 – 2013 годы. – Планируется 
обработать наиболее проблемные 48 тысяч гектаров. Всего же 
атаке шелкопряда подверглись 120 гектаров Южного Урала. 
Но при составлении плана исключаются маленькие участки, 
на которых неэффективно орошение с самолетов. 

Пока федералы молчат. А деньги нужны. Ведь если два-три 
года не бороться с шелкопрядом, то деревья погибают.

– С шелкопрядом может получиться такая же ситуация, что и с 
пожарами, – отметил председатель комитета ЗСО по аграрной по-
литике Владимир Ильиных. – Те области, которые в прошлом году 
погорели, больше всего получили денег из федерального бюдже-
та. А те, кто хорошо боролся с лесными пожарами, меньше. 

По словам специалистов, сейчас проведены обследования 
растений, на которых остался зимовать непарный шелкопряд. 
Может быть, суровые условия зимы привели к тому, что борь-
бу будем вести не на 48 га, как предполагается, а на меньшей. 
Вообще же на территории области 2 миллиона 623 тысячи 
гектаров лесных насаждений. 120 из них, как уже отмечалось, 
«оккупированы» гусеницами. Н
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Раньше ключевой фигурой в охране лесов были 
лесники. Если раньше на территории области было 
1300 лесников, то сейчас охрана леса передана арен-
даторам, которые не спешат выполнять свои обязан-
ности. И все потому, что в Лесном кодексе такого 
понятия, как лесник, теперь нет.

– Проблема серьезная, и надо говорить о ней на 
высоком уровне, – отметил зампред ЗСО Владимир 
Ильиных (фракция «Единая Россия»).

Депутаты приняли решение обратиться к губернатору 
и федеральным органам власти о необходимости выделе-
ния средств и рекомендовали специалистам обработать в 
обязательном порядке территории вдоль так называемой 
гостевой трассы – дороги М5, по которой проходит большой 
поток машин.

В прошлом мы пригласили 

наших читателей обсудить ини-

циативу продлить в регионе так 

называемые часы тишины. На-

помним, речь шла о том, чтобы 

сделать больше промежуток 

времени, когда запрещается шу-

меть и слушать громкую музы-

ку. Мы просили высказать свое 

мнение на этот счет: какой про-

межуток времени должен быть 

тихим, нужно ли ужесточать на-

казание за неисполнение данно-

го закона, какая «кара», на ваш 

взгляд, является адекватной за 

такое нарушение? Первые откли-

ки уже поступили к нам в редак-

цию. Мы начинаем публикацию 

ваших мнений.

Анна Анатольевна Громова, пе-

дагог:

– Я не только за увеличение часов ти-
шины, но главное – за ужесточение нака-
зания для тех, кто не соблюдает эту тишину. 
Вот уже полгода ничего не можем сделать 
с соседями, которые ночью бодрствуют, 
а отдыхают, видимо, днем. Замечу, что 
квартиру мы купили несколько нет назад в 
новом доме, и наши ожидания, что случай-
ные люди сюда не попадут, сначала оправ-
дывались. Но вот в соседней квартире сме-
нился собственник и поселились две юные 
барышни восемнадцати лет. И началось! В 
гости к девушкам по ночам приходят юно-
ши. Что и как они делают в квартире, нас, 
собственно, особо не тревожит. Но вот ча-
сов до четырех утра каждые полчаса ком-
пания молодых людей выходит в подъезд 
на нашу площадку покурить. И делает это 
не молча, а громко разговаривая, смеясь, 
я бы даже сказала, гогоча. Наша хорошая 
дверь не может задержать таких звуков! И 
нам приходится страдать. Просьбы, заме-
чания, увещевания не действуют. Причем 
молодежь подкована: на предложение не 
курить в подъезде отвечает, что нет такого 
закона, на угрозу, что привлечем к от-
ветственности за шум после одиннадцати 
вечера, – что нет такой ответственности. 
Так что ужесточить наказание нужно. При-
чем не только на бумаге. Следует устроить 
несколько показательных процессов, что-
бы другим было неповадно ни музыку в 
двенадцать ночи слушать, ни шуметь в 
подъезде, ни ремонт в семь часов утра в 
выходной день затевать...
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ПРАЗДНИК ОБНОВЛЕНИЯПРАЗДНИК ОБНОВЛЕНИЯ
21 марта по мусульманским традициям 

отмечался праздник Навруз. Это один из 

самых древних праздников мусульман, он 

символизирует наступление Нового года. На 

Востоке уверены: с этого дня в мире начина-

ется обновление и процветание. Накануне 

Навруза принято наводить порядок дома, 

раздавать долги и готовить национальные 

блюда.

Уже традиционным Навруз стал для 
ребятишек нескольких детских домов 
Челябинской области. Этот год не стал 

исключением. На весеннее новогоднее торже-
ство в ресторан были приглашены воспитанники 
трех детских домов – ребята из детских домов 
Центрального (детский дом № 3) и Советского 
районов Челябинска (детский дом № 6), а так-
же из Есаульской специальной коррекционной 
школы-интерната для детей, оставшихся без по-
печения родителей. Праздник стал возможным 
благодаря попечителям и друзьям детских до-
мов. Уже не первый год такой удивительный и 
необычный праздник для южноуральских сирот 
устраивает азербайджанская диаспора, депу-
таты Законодательного Собрания Челябинской 
области и городской Думы.

По словам одного из организаторов, Мубари-
за Яновича Исмаилова, главы азербайджанской 
диаспоры, заслуженного строителя Российской 
Федерации, такие праздники помогают ребя-
тишкам, лишенным родительского тепла, по-
чувствовать, что есть люди, которым они не 
безразличны, которые готовы заботиться о них 
и помогать. Кроме того, именно национальные 
праздники позволяют лучше узнать обычаи и 
традиции народа, живущего рядом.

На столах только национальные азербайд-
жанские блюда: долма в виноградном листе, 
азербайджанский плов, всемирно известная ба-
кинская пахлава и многие другие национальные 
блюда. Все они готовились специально к этому 
торжеству. Главный символ праздника, который 
тоже находится на столах, – проросшая пшени-
ца. Именно она символизирует приход весны и 
наступление Нового года.

Атмосферу праздника создавали не только 
вкусностями национальной кухни, но и различ-
ными играми, конкурсами, песнями, танцами. 
Главные заводилы – веселые и смешные клоу-
ны. Делясь своими впечатлениями, ребята с вос-
торгом рассказывали об интересных традициях 
азербайджанского народа.

– Мы уже семь лет встречаем Навруз, – рас-
сказала директор детского дома № 6 Надежда 

Муругина. – У наших ребят этот праздник вы-
зывает большой интерес. Особенно им нравится 
поросшая пшеница, которую после торжества 
нам дарят. В детском доме ребята за ней ухажи-
вают, поливают. Праздник в самом деле удиви-
тельный. И наши дети сами проявляют интерес к 
национальным обычаям Азербайджана, может, 
потому, что у нас в детском доме воспитываются 
ребята разных национальностей. И почти все на-
циональные праздники мы стараемся отмечать. 
Это формирует в ребятах терпимость к разным 
народам, учит относиться с уважением к раз-
личным обычаям и традициям.

С тем, что такие праздники детям нужны, пол-
ностью согласен и депутат областного парламен-
та Дмитрий Мешков (фракция «Единая Россия»). 
Уже на протяжении нескольких лет Дмитрий Фе-
дорович входит в состав попечительского совета 
Есаульской специальной коррекционной школы-
интерната для детей, оставшихся без попечения 
родителей, которая находится на территории его 
избирательного округа.

– Для детей, лишенных заботы и ласки роди-
телей, каждый такой праздник – настоящее со-
бытие, – заметил Дмитрий Федорович. – Специ-
ально для них накрыты столы с национальными 
блюдами азербайджанской кухни, подготовлена 
развлекательная программа. И видя счастливые 

лица детей, их горящие глаза, интерес к другой 
культуре, можно быть уверенным, что такие 
мероприятия у них навсегда останутся в памяти. 
Очень важно, чтобы подобных праздников в 
жизни каждого ребенка было много, тем более 
в жизни детей-сирот.

Стоит отметить, что в честь праздника каж-
дый ребенок получил подарки от организаторов. 
А в придачу – много положительных эмоций и 
впечатлений.

Навруз – восточный праздник весны. 

Навруз в переводе с фарси означает «но-

вый день» – самый большой из всех празд-

ников, отмечавшихся на протяжении трех 

тысячелетий по солнечному календарю 21 

марта – в день весеннего равноденствия.

Уходя своими корнями в традиции древних 
земледельцев Ближнего Востока и Централь-
ной Азии, праздник стал неотъемлемой частью 
культуры многих народов, исповедующих ис-
лам. В ряде стран Навруз объявлен государ-
ственным праздником, а 21 марта – выходным 
днем. Как же справляется Навруз? Примерно за 
две недели до праздника на блюдах высеивают 
пшеницу или чечевицу. К празднику их зеленые 
ростки должны достичь пяти-семи сантиметров 
и стать украшением стола, символом рождения 
новой жизни, Нового года. Но на этом приго-
товления не заканчиваются. Ближе к празднику 
зерно проращивается еще раз – чтобы стать 
основой для праздничного блюда. Примерно за 
неделю до Навруза хозяева стараются привести 
в порядок дом, побелить и подремонтировать 
его. Обязательно стирается одежда, особенно 
детская.

Сам праздник начинается затемно, когда, на-
дев новые одежды, вся семья собирается за сто-
лом. Стол на Навруз накрывают особый и называ-
ют его «хафт-син». Обязательно на столе должны 
быть семь (хафт) продуктов, названия которых 
начинаются с арабской буквы «син»: семена руты 
– сипанд, яблоко – себ, черные косточки – сиах-
дане, дикая маслина – санджид, уксус – сирке, 
чеснок – сир и проросшее зерно – сабзи. Кроме 
того, на стол ставят зеркало и зажигают по числу 
членов семьи свечи, которые нельзя гасить, пока 
они не догорят до конца. Обязательны большой 
праздничный хлеб или лепешки, чаша с водой, на 
которой должен плавать зеленый лист, чаша с ро-
зовой водой, фрукты, орехи, миндаль, рыба, пе-
тух, молоко, просто-кваша, сыр, крашеные яйца. 
В древности каждая из составляющих имела осо-
бое значение для урожая будущего года, для 
судеб членов семьи. Готовится плов. Но главными 
на столе будут гуджа и сумалак. Гуджа готовится 
из семи видов злаков с добавлением мяса, при-
чем все разваривается до состояния однородной 
массы. А сумалак – это халва, приготовленная из 
проросшей пшеницы с небольшим добавлением 
муки и сахара.
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Открытая по поручению главы региона 

Михаила Юревича горячая линия по про-

блемам развития предпринимательства не 

пользуется успехом среди представителей 

бизнес-сообщества. По всей видимости, 

люди не верят, что от этого будет какой-то 

эффект, поскольку представители власти на 

местах зачастую реагируют на жалобы фор-

мально. Губернатор поручил чиновникам 

разных уровней активизировать эту работу. 

Напомним, что рассказать о на-
рушениях со стороны властных 
структур и сложностях во взаимо-

действии с ними предприниматели могут 
по телефону 263-24-94 (отдел поддержки 
и развития предпринимательства минэко-
номразвития области). Также свое обра-
щение можно направить по адресу mbiz4@
ke.uu.ru либо через сайт www.gubernator74.
ru. Однако, как отметил Михаил Юревич, за 
последний год от бизнесменов поступило 
всего четыре обращения. 

– Я прошу всех предпринимателей, у ко-
торых возникают сложности с муниципаль-
ными и правоохранительными органами, 
судами и прочими инстанциями, активно 
жаловаться, – подчеркнул губернатор. – На 
основании ваших обращений будет прово-
диться работа по профилактике противо-
действия развитию бизнеса.

Общаясь с журналистами, Михаил 
Юревич вспомнил о печальных событиях 
в Татарстане, где расформировали отдел 
полиции «Дальний». Выяснилось, что его 
сотрудники нередко прибегали к давлению 
на задержанных, в том числе жестоко из-
бивали и пытали их. После того как один 
из задержанных скончался в больнице, 
в отдел нагрянула проверка. Вскрылось 
огромное количество фактов насилия как 

над простыми гражданами, так и над предпри-
нимателями.

– До этого Татарстан позиционировал себя как 
территория, где бизнес развивается спокойно и 
благополучно, – отметил Михаил Валериевич. – В 
Челябинской области с подобными обращениями 
работает уполномоченный по правам человека, ко-
торый многие факты предает огласке через СМИ. Эту 
работу нужно вести постоянно. Я поставил задачу ак-
тивизировать ее по обращениям от представителей 
малого и среднего бизнеса. Думаю, результаты будут. 
Сегодня у некоторых руководителей с неокрепшей 
психикой существует мнение, что бизнес можно ду-
рить, вымогать у него деньги. Мы должны воспитать 
у чиновников, правоохранительных и муниципаль-
ных органов власти психологию, что мешать бизне-
су, давить на него – это признак дурного тона.

Между тем, как отметил уполномоченный по 
правам человека Челябинской области Алексей 
Севастьянов, за последний год к нему поступило 
порядка 20 – 30 обращений от бизнесменов, ка-
сающихся работы налоговых органов и банков, 
проблем с выделением администрациями участ-
ков, поставкой энергоресурсов, правомерности 
проводимых проверок. 

– Мы принимаем к рассмотрению все поступив-
шие обращения, – сообщил нашему корреспонден-
ту Алексей Севастьянов. – Для решения вопросов, 
связанных с ведением бизнеса, у меня есть два 
советника, работающих на общественных началах. 
Проводим переговоры, устраиваем встречи. Ино-
гда для решения проблемы требуется просто найти 
общий язык. 

Кстати, обобщенный доклад по защите прав 
предпринимателей южноуральский омбудсмен пла-
нирует представить 19 апреля на юридическом фо-
руме, который пройдет в резиденции губернатора. 
На него приглашены представители департамента 
Верховного суда, Минюста и Минэкономразвития, 
Общественной палаты. Мероприятие пройдет при 
поддержке Ассоциации юристов России. 

На Южный Урал приехала 

партия из 12 новых сельхозма-

шин. Их получили на условиях 

лизинга хозяйства из Агаповско-

го, Брединского, Варненского, 

Верхнеуральского, Карталин-

ского, Нагайбакского и Троицко-

го районов. Очередная партия 

техники ожидается в ближай-

шее время. 

Техника в сельхозпредприя-
тия передается на новых 
условиях – хозяйства обя-

заны внести 30 процентов от об-
щей суммы в качестве предоплаты. 
При этом они могут купить трактора 
по наименьшим в стране ценам. 
Например, за самый дорогой из 
приобретенных тракторов – «Бе-
ларусь-1221.2» – необходимо было 
внести предварительный платеж 
453 тысячи рублей и ежекварталь-
но в течение восьми лет платить 
по 42 тысячи. За тракторы «Бела-
русь-82.1» селяне будут платить по 
24 тысячи рублей в квартал. Такие 
условия прописаны в контракте, ко-
торый заключило с ОАО «Росагроли-
зинг» ГУП «Продкорпорация» в ноя-
бре 2011 года. По этому договору на 
Южный Урал в конце 2011 года уже 
поступили 36 машин. 

Как пояснила генеральный ди-
ректор ГУП «Продкорпорация» Ири-
на Новикова, сотрудничество селян 
со структурой, которую она возглав-
ляет, а также с «Росагролизингом» 
выгодно, поскольку при этом они 
переплачивают за транспорт зна-

чительно меньше, чем если бы они 
брали деньги в банке. Ставка «Рос-
агролизинга» не превышает шести 
процентов. Кроме того, селянам воз-
мещается часть стоимости техники, 
взятой в сублизинг, за счет област-
ного бюджета.

– В прошлом году селянам из об-
ластного бюджета по распоряжению 
губернатора компенсировалось де-
сять процентов от стоимости новой 
техники, – рассказал первый заме-
ститель главы областного минсель-
хоза Сергей Сушков. – Благодаря 
субсидиям из региональной казны 
сельхозпроизводители приобрели 
тракторы, сеялки, комбайны на об-

щую сумму свыше одного миллиар-
да 350 миллионов рублей. 

По данным пресс-службы регио-
нального минсельхоза, с этого года 
в области действует новая програм-
ма «Росагролизинга» по замене 
устаревшей техники. Так, селяне, в 
чьей собственности находится обо-
рудование выпуска до 2001 года, 
согласно поручению Правительства 
РФ смогут получить новые машины 
по схеме лизинга без первоначаль-
ного взноса и гарантийного обеспе-
чения со сроком оплаты в течение 
десяти лет. Причем предоставляется 
отсрочка первого платежа до по-
лугода. 

ПОСЕЯТЬ УРОЖАЙ ПОМОЖЕТ «БЕЛАРУСЬ»
ТАК НАЗЫВАЮТСЯ НОВЫЕ ТРАКТОРА, КОТОРЫЕ АГРАРИИ ТАК НАЗЫВАЮТСЯ НОВЫЕ ТРАКТОРА, КОТОРЫЕ АГРАРИИ 
ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ СМОГЛИ ПРИОБРЕСТИ НА ЛЬГОТНЫХ УСЛОВИЯХЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ СМОГЛИ ПРИОБРЕСТИ НА ЛЬГОТНЫХ УСЛОВИЯХ

В этом году зима в Челябин-
ской области была малоснежной, 
поэтому влаги в почве может быть 
недостаточно. В апреле, по прогно-
зам синоптиков, ночные темпера-
туры будут плюсовыми, а дневные 
будут подниматься выше +10 – 15 
градусов. Поэтому к 20-му числу 
вся техника к посевной и семе-
на должны быть подготовлены. 
По данным министра сельского 
хозяйства Ивана Феклина, в этом 
году увеличено федеральное фи-
нансирование на поставку льгот-
ного топлива. На проведение по-
севных работ область получит 26 
тысяч тонн горючего (в прошлом 
году было 14). Цена для селян за 
топливо на 30 процентов ниже ры-
ночной и составляет 19 670 тысяч 
рублей за тонну. 

С
Е
Л

Ь
С

К
О

Е
 Х

О
З
Я

Й
С

Т
В

О

Н
О

В
О

С
Т
И

 

ГУБЕРНАТОР ПРОСИТ ЖАЛОВАТЬСЯ 
ПО МНЕНИЮ ГЛАВЫ РЕГИОНА, ТОЛЬКО ПРЕДСТАВИТЕЛИ ВЛАСТИ ПО МНЕНИЮ ГЛАВЫ РЕГИОНА, ТОЛЬКО ПРЕДСТАВИТЕЛИ ВЛАСТИ 
С НЕОКРЕПШЕЙ ПСИХИКОЙ МОГУТ ВСТАВЛЯТЬ ПАЛКИ В КОЛЕСА БИЗНЕСМЕНАМС НЕОКРЕПШЕЙ ПСИХИКОЙ МОГУТ ВСТАВЛЯТЬ ПАЛКИ В КОЛЕСА БИЗНЕСМЕНАМ

В ТРОИЦК ПРИЕДЕТ В ТРОИЦК ПРИЕДЕТ 
ПУТИНПУТИН

В ближайшее время Владимир Пу-
тин проведет совещание, посвя-
щенное строительству, в городе 

Троицке Московской области. На нем губер-
натор Михаил Юревич планирует выступить 
с докладом о достижениях Челябинска на 
этом поприще. 

Рассказать главе региона есть что. 
В этом году в областном центре на-
мечается настоящий строительный 
бум. Компании планируют сдать 1,1 
миллиона квадратных метров жи-
лья. Это будет очередной рекорд. 
Для сравнения: в советские годы, 
когда Челябинск считался растущим 
городом, сдавалось по 400 тысяч 
квадратов. Но главное, большинство 
новых квартир – недорогой ценовой 
категории.

– Элитное жилье у нас не пользует-
ся спросом, потому что, видимо, бога-
тые люди строят коттеджи, – пояснил 
губернатор. – Поэтому упор делается 
на малогабаритные квартиры. Ведь 
для человека важна не цена на ква-
дратный метр, а стоимость квартиры 
в целом. Удастся ли нам закрепить-
ся на объеме в миллион – покажет 
время. Сейчас важно не только по-
строить жилье, но и суметь продать 
его. Здесь мы имеем положительную 
динамику притока: из сельской мест-
ности люди переезжают в крупные 
мегаполисы, это мировая тенденция. 
И там им нужны квартиры. Плюс под-
рос уровень жизни. Вроде бы о рез-
ком росте заработных плат говорить 
пока не приходится, но произошло 
оживление в бизнес-среде. Люди ста-
ли делать дорогие покупки. Да и в 
целом продажи во всех розничных 
сетях увеличились.

В числе готовых микрорайонов Челябин-
ска, которые можно привести в пример на со-
вещании с участием Владимира Путина, Ми-
хаил Юревич назвал «Парковый». При этом 
губернатор отметил, что намерен говорить о 
самом принципе малогабаритного жилья, а 
не о конкретных участках застройки.

ДОРОЖНЫЕ ДОРОЖНЫЕ 
МИЛЛИОНЫ ДЛЯМИЛЛИОНЫ ДЛЯ
ЧЕЛЯБИНСКА И АШИЧЕЛЯБИНСКА И АШИ

В этом году Челябинск получит 875 
миллионов рублей из региональ-
ного бюджета на строительство и 

реконструкцию дорог. Еще 78 миллионов 
рублей направят в Ашинский район. Соот-
ветствующее распоряжение подписал гу-
бернатор Михаил Юревич. 

В региональном центре деньги потратят 
на ремонт улиц Воровского, Труда, Западно-
го шоссе, завершение строительства дорог в 
поселке Чурилово. Также, по данным пресс-
службы губернатора, продолжатся работы 
на развязке в районе пересечения улиц 
Худякова и Университетской набережной. В 
этом году объект должен быть завершен и 
сдан в эксплуатацию: временное покрытие 
дорожного полотна заменят на постоянное, 
движение откроют в двух направлениях.

В Аше большая часть средств (76,5 мил-
лиона) пойдет на строительство объездной 
дороги, ведущей к горнолыжному курорту 
«Аджигардак». Работы начнутся уже летом. 
Эта автодорога станет первой ласточкой 
реализуемой в Аше программы по строи-
тельству горнолыжного курорта мирового 
уровня. Глава региона уверен, что на Юж-
ном Урале можно создать место отдыха, 
куда будут приезжать не только из России, 
но и из-за рубежа. Это создаст дополни-
тельные рабочие места, привлечет сред-
ства в бюджет, а также повысит уровень 
сервиса и инфраструктуры всего района.Н
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Сегодня под контролем депу-

татов фракции «Единая Россия» 

в области идет реализация пар-

тийного проекта «Чистая вода». 

Его задача – обеспечить каче-

ственной водой все без исключе-

ния города и поселки области. 

Трудно представить, но всего 

сто лет назад жители Челябин-

ска не знали одного из великих 

благ цивилизации – водопрово-

да. Питьевую воду брали из реки 

Миасс, а жителей отдаленных от 

источника улиц и поселков снаб-

жали водовозы. По свидетель-

ству одного из путешественни-

ков, проезжавших Челябинск в 

начале ХХ века, миасская вода 

уже тогда отдавала «гнилост-

ным запахом». В этом не было 

ничего удивительного: в глав-

ной водной артерии стирали 

грязное белье, поили скот, на 

берегах стояли многочисленные 

избушки, нечистоты из которых 

также выбрасывались прямо в 

реку… Водопровод для стреми-

тельно развивающегося города 

был жизненно необходим.

ВОДУ ПОКУПАЛИ У БРЯНЦЕВВОДУ ПОКУПАЛИ У БРЯНЦЕВ
Однако ни городская дума, ни 

управа вопрос о строительстве водо-
провода не поднимали. С подобным 
предложением в 1902 году в ад-
министрацию города обратился… 
комитет попечительства о народной 
трезвости. Управа дала добро, но 
дело заглохло на долгих семь лет.

Лишь в 1909 году была создана 
водопроводная комиссия из извест-
ных в городе предпринимателей, 
которые подготовили доклад по 
строительству инженерных сетей в 
Челябинске. Думцы всячески оття-
гивали решение этой проблемы, на 
заседаниях никак не могли набрать 
кворум, чтобы поставить точку в 
водопроводном вопросе. Понять 
городские власти можно: построить 
водопровод с нуля – это вам не яр-
марку организовать. Кроме того, что 
проект был технически очень слож-
ным, оставался финансовый аспект. 
У городской казны был запасной 
капитал в размере 150 000 рублей, 
но на водопровод даже этих денег 
бы не хватило. А ведь отложенные 
средства могли понадобиться и в 
случае эпидемии, масштабного по-
жара или еще какой беды.

Тем не менее 14 мая 1909 года 
комиссия все же отчиталась о своей 
работе перед гласными, а те в свою 
очередь постановили «сделать вы-
бор из имеющихся в распоряжении 
проектов водопроводов и выбран-
ный проект с указанием подрядчика 
представить на утверждение в думу в 
месячный срок». Местные инженеры 
Федоров и Городецкий анализиро-
вали представленные проекты, а го-
родская управа направила в разные 
города огромной империи, где уже 
действовал водопровод, официаль-
ные запросы: какая фирма строила и 
какую оценку могут ей дать. В итоге 

выбор пал на акционерное общество 
Брянских заводов. Подрядчик за ра-
боту запросил четверть миллиона 
рублей и обязался построить водо-
провод к 1 ноября 1911 года.

Думцы же тем временем реши-
ли, что запасной капитал города они 
тратить на коммуникации не будут, 
а требуемую сумму следует занять. 
Губернские власти заем разрешили, 
правда в размере всего 40 000 рублей. 
Тем не менее дело двигалось, деньги 
изыскивались, и наконец 4 февраля 
1912 года была сдана первая очередь 
челябинского водопровода. Она со-
стояла из восьми водоразборных и 
26 домовых ответвлений. В районе 

стадиона «Центральный» была по-
строена насосная станция и очистные 
сооружения производительностью 80 
000 ведер в сутки. Все было сделано 
по науке: были сооружены отстойники 
для воды, песчаные фильтры, воду к 
тому же хлорировали. В архиве сохра-
нилась служебная записка, адресован-
ная водопроводной комиссией город-
ской думе. «Комиссия находит более 
выгодным и удобным оборудовать 
насосную станцию нефтемоторами. 
Причем рекомендуется принять более 
усовершенствованные, заграничного 
типа нефтедвигатели Дизеля, какими 
оборудована водопроводная станция 
Петербургского водопровода».

Постепенно стали достраивать но-
вые линии, и горожане привыкали 
брать воду из магистрали, а не из 
реки. Окончательно челябинский во-
допровод был сдан 13 мая 1913 года, 
с брянцами полностью рассчитались. 
Обошлась доступная вода горожанам 
в 268 155 рублей 19 копеек.

Понятно, что и в дореволюци-
онное время пользование благами 
цивилизации было далеко не деше-
вым. Стоимость воды составляла 
2 рубля за тысячу ведер, бесплат-
но она поставлялась только в во-
енные казармы. Особый комиссар 
при мэрии продавал специальные 
водопроводные марки за наличный 
расчет. Городские власти, которым 
еще предстояло рассчитаться за во-
допровод с кредиторами, были су-
ровы: никаких льгот и никому. Об 

интересном факте можно прочесть 
в газете «Голос Приуралья» за 1913 
год: водовоз Федот Селистровский 
обратился к губернатору, чтобы ему, 
однорукому калеке и многодетно-
му отцу, разрешили набирать воду 
из сетей бесплатно. «Ввиду того, 
что Селистровский просит воду не 
для собственного потребления, а 
для продажи населению, городская 
дума не находит возможным удо-
влетворить просьбу Селистровского, 
тем более что занятие водовозным 
промыслом исключает вопрос о той 
бедности, о какой пишет Селистров-
ский». Вот и весь сказ. С другой сто-
роны, в период паводка беднейшее 
население бесплатно могло пользо-
ваться водой из шести временных 
водоразборных ручных кранов – во 
избежание болезней. 

ОТ КАНАЛИЗАЦИИ ДО БОЛЬНИЦОТ КАНАЛИЗАЦИИ ДО БОЛЬНИЦ
1913-й год надолго стал послед-

ним мирным годом в истории России. 
Первая мировая, а потом и Граждан-
ская войны отодвинули в долгий ящик 
развитие инженерных коммуникаций 
в Челябинске. Наконец, наступают 
тридцатые годы. Город активно разви-
вается, в нем появляются первые про-
мышленные гиганты, приезжают на 
их строительство тысячи рабочих… 
Мощностей водопровода, построенно-
го при царизме, катастрофически не 
хватает. По данным Коммунтреста, в 
1928 – 1929 годах среднестатистиче-
ский челябинец мог позволить себе 
только 4,5 литра воды в день! Причи-
на проста: «Отсутствие разветвленной 
сети домовых ответвлений вынуждает 
население пользоваться водой из бу-
док, что связано с неприятной необ-
ходимостью, особенно в распутицу и 
холодное время года, тащиться за во-
дой на расстояние в среднем не менее 
полутора кварталов, отнимает много 
времени, требует наличия посуды для 
хранения воды и, наконец, вынуждает 
расходовать воду крайне экономно, 
что опять-таки вредно отражается на 
санитарном благополучии населения 
и ухудшает условия его жизни». По-
мыться в единственной бане, постро-
енной еще до революции, горожане 
могли всего восемь раз в год!

Горкомхоз и Комтрест обязали про-
вести домовые ответвления во все 
дома, где проживает более 25 чело-
век, это бы позволило увеличить коли-
чество потребляемой воды в два-три 
раза. Кстати, зоной особого внимания, 
где вода в квартирах должна была 
появиться в первую очередь, стали 

улицы Труда, Спартака (нынешний 
проспект Ленина), Красная, то есть 
там, где селили чиновничью знать.

Оставалась и еще одна дурно 
пахнущая проблема: в Челябинске 
по-прежнему нет канализации. Из 
отчета горсовета за 1931 год: «Ассе-
низационный обоз при 110 лошадях 
имеет возможность вывезти нечи-
стот на каждого жителя в год только 
0,8 бочки, или 290 литров, вместо 
обычно принятых норм в 10 бочек, 
или 3600 литров».

С начала 30-х годов строитель-
ство сетей водоснабжения и водо-
отведения в Челябинске находится 
на постоянном контроле не только 
областных, но и союзных властей, 
ведь было понятно, что все громкие 
соцстройки – ферросплавный, трак-
торный заводы, ЧГРЭС – через не-
которое время просто захлебнутся... 
Была создана специальная комиссия 
под руководством председателя Со-
внаркома РСФСР Даниила Сулимо-
ва. Он признавал, что трудностей 
множество: не хватает рабочих рук 
и стройматериалов, особенно метал-
лических. «Тем не менее, – отмечал 
Даниил Егорович, – для нас должно 
быть ясным одно, что водопровод 
и канализация должны быть по-
строены. Перед нами поставлена от-
ветственнейшая задача обеспечить 
гигантский тракторный завод и др. 
водопроводом и канализацией, и 
поэтому мы эти трудности должны во 
что бы то ни стало преодолеть и к мо-
менту пуска заводов строительство 
закончить полностью». Инженерные 
сети было разрешено возводить на 
деньги, отпущенные на больничное 
строительство…

Главный канализационный кол-
лектор запустили, как тогда было 
принято, в красный день календаря 
– 7 ноября 1931 года. Через несколь-
ко месяцев – 29 августа 1932 года – в 
Сосновке, на берегу реки Миасс, были 
введены в строй новые мощности 
для питания водопровода (на 12 000 
кубометров воды в сутки). Выдаю-
щихся сотрудников Водоканалтреста 
по такому поводу наградили солид-
ными денежными премиями и сере-
бряными портсигарами.

– На первый взгляд очень мно-
гим товарищам кажется, что где-то 
за 12 километров от Челябинска в 
земле незаметно ковырялись группы 
рабочих, инженерно-техничес-кий 
персонал, но эта группа людей под 
руководством своего командного 
состава делала величайшее дело – 
дело перестройки старой Челябы в 
новый Челябинск, – не без пафоса 
отметил на торжественном заседании 
по этому случаю зампредседателя 
горсовета Брагин.

Так постепенно вырисовывалась 
сеть коммуникаций Челябинска. 
За трудовыми подвигами строите-
лей ЧТЗ и ЧЭМК мы и не замечаем 
еще одного, лежащего буквально 
под ногами. Как можно было в та-
ких условиях – без рабочих, денег, 
стройматериалов – за несколько лет 
построить сети, которые смогли обе-
спечить водой несколько огромных 
предприятий и сделать комфортной 
жизнь тысяч горожан?

МУП «Производственное объеди-
нение водоснабжения и водоот-
ведения» – так сейчас называется 
Водоканал – вступает в череду юби-
леев. Круглых дат предостаточно: 
4 февраля 2012 года – сто лет со дня 
пуска первой очереди водопровода, 
14 марта 1912 года создано муници-
пальное предприятие «Городской во-
допровод», 16 мая 2013-го – сто лет с 
окончания строительства водопрово-
да в дореволюционном Челябинске, 5 
сентября 1932 года пущены в работу 
очистные сооружения водопровода 
Сосновки. В серии статей «Вечерка» 
расскажет своим читателям о том, 
что представляет собой предприятие 
на сегодняшний день и каким оно 
станет в будущем.

ВОДОСНАБЖЕНИЕ КАК ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ВОПРОС

Водонапорная башня была 
построена в 1913 году,  от нее 

трубопроводы диаметром семь 
дюймов расходились по городу. 

В 1912 году управа подвела итоги пользования водопроводом. За год 
челябинцы на свои нужды потратили 3 306 376 ведер воды. 

Вода не только расходилась по домовым ответвлениям: 95 500 ведер 
были потрачены на тушение пожаров, 57 600 ведер – на поливку улиц. 
Определенную долю потребляли бани, переселенческий пункт, городская 
больница.

1931 год:   производительность 
очистных сооружений – 6500 кубо-
метров воды в сутки. На человека 
приходилось 17 литров в день.

1933 год:  пропускная способ-
ность водопровода – 7500 кубоме-
тров в сутки. На человека приходит-
ся уже 24,5 литра воды в день.

1937 год:  пропускная способ-
ность водопровода – 100 000 ку-
бометров. На человека приходится 
70 литров воды в день. Длина водо-
проводной сети – 126 километров.

2012 год:  производительность 
очистных сооружений 800 000 
кубометров воды в сутки. На чело-
века приходится 300 литров в день. 
Длина водопроводной сети – 1702,5 
километра, а канализационной сети 
– 1235,5 километра.
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Наши земли заселялись русски-
ми не с запада, как другие 
территории Урала и Сибири, 

а с востока, точнее с северо-востока – 
первые поселенцы пришли со стороны 
Тобольска и Далматовского монастыря.

Багарякская слобода, включающая 
в себя несколько сел и деревень, вхо-
дила в состав Екатеринбургского уезда 
Пермской губернии. Река Багаряк вы-
текает из одноименного озера, распо-
ложенного в современной Свердлов-
ской области, и впадает в реку Синара.

Место для строительства слободы 
было выбрано удачное. Плодородные 
почвы, дикий лес с обилием промыс-
лового зверя, масса озер изобилует 
рыбой.

Поскольку Багарякская слобода 
находилась в зоне военных набегов, 
она, как и другие, была укреплена. 
Такие укрепленные пункты тогда на-
зывались острогами, и среди острогов 
на 1696 году значится Багарякский. 
Деревянная крепость длительное вре-
мя была неотъемлемым признаком 
слободы. Она была укреплена дере-
вянным оплотом с двумя башнями и 
снабжена двумя пушками. Такие укре-
пления были необходимы ввиду со-
седства Багарякской слободы с башки-
рами, которые большую часть земель 

слободы считали своей. В лихое время 
здесь, в крепости, спасались жители 
самой слободы и примыкавших к ней 
деревень. 

Так описывает Багаряк конца XIX 
века современник:

«На крутояре, освещенном зака-
том, стоял Багаряк. Только что не под-
боченились управа и государственный 
банк из красного, как угли, кирпича, за 
ними позолоченными крестами горе-
ла церковь Вознесения.

Купеческие дома солидно обрамили 
торговую площадь, и в самом богатом 
доме купца Михеева работник, запач-
канный мукой, уже запирал широкие 
ворота. Множество крестьянских до-
мов, срубленных из лиственницы в об-
хват, жались друг к другу, словно соты 
в улье. И стояло над ними марево от 
пыли, поднятой деревенским стадом, 
направляемым на вечернюю дойку 
единственным босоногим пастухом».

В 1935 – 1959 годах село Багаряк 
было административным центром 
одноименного района, а затем ото-
шло к Каслям. Село располагается в 
25 километрах от железнодорожной 
станции Нижняя, со всех сторон окру-
жено сосновым бором.

Кроме основной территории село 
включает в себя местность на левом 

берегу реки Багаряк – село Чупрово – 
и небольшое поселение в километре 
вниз по течению реки – деревню Чер-
това. Это название произошло от слова 
«черта». Казаки дошли «до черты» и 
основали деревню.

ВОЗНЕСЕНСКАЯ
ИЛИ ПРОКОПЬЕВСКАЯ?

Отдельная история о багарякской 
церкви Вознесения Господня (1818 г.). 
В Энциклопедии Челябинска ее оши-
бочно окрестили Прокопьевской, что 
вызвало возмущение у местных жи-
телей. Они отыскали Адрес-Календарь 
Екатеринбургской епархии 1887 года, в 
котором багарякская церковь имену-
ется Вознесенской.

Впрочем, далее возвращения хра-
му исконного имени дело не пошло. 
Святыня уже десятки лет находится 
в полуразрушенном состоянии, без 
окон, без дверей, с провалившейся 
крышей. На стенах отсыревают ста-
ринные фрески.

ПАМЯТНИКИ СТАРИННОГО 
ПОСЕЛКА

До сих пор в селе сохранилась ста-
ринная дореволюционная застройка. 
Все еще можно угадать очертания тор-

говой площади, а особняки именитых 
купцов стоят если и не в первозданном 
виде, то вполне пригодны для рестав-
рации. К примеру, здание библиотеки, 
построенное 150 лет назад, раньше 
принадлежало купцу Ушакову.

В настоящее время в Багаряке на-
ходятся 150 зданий, которые пред-
ставляют научный интерес. Совер-
шенно неповторим единственный 
в своем роде земский больничный 
комплекс, построенный в 1889 году 
посреди реликтового леса. Здесь слу-
жил знаменитый врач-меценат Алек-
сандр Смородинцев, известный не 
только своей врачебной практикой, 
но и общественной деятельностью. 
Вот что писала газета «Екатеринбург-
ская неделя» в 1892 году: «…в с. Ба-
гаряке открыта бесплатная столовая 
на 50 человек... в доме бывшей Бага-
рякской женской общины... всецело 
на средства г.г. бр. Злоказовых.

Столовой этой заведуют члены 
продовольственного комитета: О.М. 
Смородинцева – супруга земского 
врача, и А.Н. Архангельская – су-
пруга местного священника... Дело 
по столовой идет весьма хорошо. 
Каждый день в 11 часов утра соби-
раются в столовую 50 беспомощных 
и обедают.

Перед обедом и после читается 
молитва. Обед состоит из полутора 
фунтов (613 г) очень хорошего хлеба 
и скромных щей с полфунтом (204 г) 
мяса. Столовую посещают г.г. Сморо-
динцева и Архангельская обязательно 
каждый день по очереди и остаются в 
ней до вечера. Чистота, опрятность и 
порядок доведены в столовой до того, 
что и желать ничего нельзя лучшего».

Удивительно по степени сохран-
ности поместье купца Михайлова, 
самого богатого жителя Багаряка, и 
пятиарочный мост через реку в центре 
села. Мосту уже более ста лет. В центре 
села находится памятник архитектуры 
– усадьба Бураковых.

Из других достопримечательностей 
Багаряка – могила советского дип-
курьера Иоганна Махмасталя, друга 
того самого Теодора Нетте, «человека 
и парохода», а также полуторавековой 
каменный верстовой столб. Могила 
располагается на кладбище, а столб 
можно увидеть на углу по дороге в 
сельскую школу.

Выше села по течению реки обна-
ружены Багарякское ближнее и даль-
нее городища. Там же располагается 
скальный выступ Львиная Голова. В 
скалистых берегах реки множество 
пещер.

400-ЛЕТНЯЯ ИСТОРИЯ БАГАРЯКА400-ЛЕТНЯЯ ИСТОРИЯ БАГАРЯКА
Это старинное уральское 
село старше Екатеринбурга, 
Челябинска, Каслей… 
Багарякская (Багаряцкая, 
Багаралская) слобода 
была основана в 1689 году, 
почти на полвека раньше 
строительства Челябинской 
крепости (1736 г.).
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